



VIERNES 21 DE ABRIL DE 2023

INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO

FORO SPEN

SENSIBILIZA IEEQ PARA ERRADICAR LA VIOLENCIA POLÍTICA CONTRA LAS MUJERES

El Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) llevó a cabo un foro de diálogo en el que se analizó la “Guía para la Prevención, Atención, Sanción y Reparación Integral de la Violencia Política Contra las Mujeres en Razón de Género” (VPRG), editada por el Instituto Nacional Electoral (INE). El evento tuvo lugar en las instalaciones de la Universidad de las Mujeres, en el marco de las metas del Servicio Profesional Electoral Nacional (SPEN) en los organismos públicos locales electorales, con el objetivo de promover la cultura cívica, política y democrática. La Presidenta de la Comisión de Seguimiento al SPEN del IEEQ, consejera Karla Isabel Olvera Moreno, agradeció a la institución educativa su apertura para la realización de un diálogo informado dirigido a la comunidad estudiantil, acerca de un tema de gran relevancia para las mujeres. Al dar la bienvenida, el Rector del sistema ICEL, César Antonio Barraza Ortiz, reconoció la labor permanente del IEEQ orientada a fortalecer la cultura democrática en la entidad y contribuir a la formación de las estudiantes universitarias. Por su parte, la Presidenta de la Comisión de Igualdad Sustantiva del IEEQ, consejera Rosa Martha Gómez Cervantes, explicó que la VPRG está regulada en diversas disposiciones legales a partir de 2020, por lo que la guía tiene como propósito atender todas las normas emitidas en la materia de una forma didáctica, de fácil lectura y comprensión para aquellas mujeres que ostentan un cargo público y puedan identificar conductas constitutivas de violencia política. Abundó que la VPRG es toda acción u omisión, incluida la tolerancia basada en elementos de género ejercida dentro de la esfera pública o privada, que tenga por objeto o resultado limitar, anular o menoscabar el ejercicio efectivo de los derechos político-electorales de una o varias mujeres, entre otras acciones. La Directora Ejecutiva de Educación Cívica y Participación del Instituto, María Nietro Castillo, destacó la importancia abrir espacios de diálogo e interacción con distintos sectores de la sociedad, a fin de construir ciudadanías más informadas y participativas. Dijo que el reconocimiento de la paridad a nivel constitucional ha sido un logro; sin embargo, observó la necesidad de tomar acciones para erradicar este tipo de violencia que se ha incrementado con una participación de mujeres en la vida pública, desde el proceso para llegar a los cargos públicos hasta el ejercicio de su función. La fundadora del Círculo de Análisis Feminista de la Facultad de Derecho de la UAQ, Beatriz Marisol Pérez Espíndola, explicó que la violencia política también se da en las universidades y sindicatos, que son los primeros espacios donde se relacionan democráticamente las mujeres, así como en otras áreas en donde hay procesos de elección y de participación. Informó que los instrumentos normativos internacionales permiten hacer un análisis para implementar y hacer trabajo ciudadano de política pública en favor de las mujeres; además, expuso que, ante los diferentes tipos de violencia y el desconocimiento de las mujeres, es importante construir una ciudadanía en materia de atención a víctimas, diseñar protocolos y problematizar el ámbito de la violencia política hacia las mujeres. La Titular de la Unidad de Género e Inclusión del IEEQ, Reyna Soto Guerrero, habló de la pertinencia de conocer las vías institucionales para denunciar y erradicar la violencia política contra las mujeres; también se refirió a la violencia simbólica, conocida también como ‘violencia silenciosa’, cuando en muchas ocasiones normalizamos violencias en los ámbitos político, laboral y académico. Señaló que es indispensable sensibilizar en este ámbito para visibilizar aquellas acciones que han sido normalizadas y son incorrectas; de igual manera, invitó a las asistentes a consultar la guía para ampliar sus conocimientos en la materia. El moderador de la actividad, Víctor Antonio Carrera Montalvo, concluyó que el texto analizado orienta para identificar la violencia política contra las mujeres en razón de género y dar seguimiento para que haya una presentación de denuncias, además señala quiénes y cómo debe ser el actuar de las autoridades competentes. En el encuentro participaron la Directora de la Universidad Valeria González Sánchez; el Subdirector Rogelio Mercado Hernández; el Coordinador Académico Leonardo Lugo Castro; estudiantes y docentes de la Universidad de las Mujeres; funcionariado electoral y público en general.

<https://www.codigoqro.mx/local/2023/04/20/ieeq-sensibiliza-para-erradicar-violencia-politica/>

<https://elqueretano.info/trafico/sensibiliza-ieeq-para-erradicar-la-violencia-politica-contra-las-mujeres/>

VIERNES 21 DE ABRIL DE 2023

<https://news.eseuro.com/local/1568454.html>

<https://amanecerqro.com.mx/2023/04/20/sensibiliza-ieeq-para-erradicar-la-violencia-politica-contras-las-mujeres/>

<https://elcantodelosgrillos.mx/realiza-ieeq-foro-de-dialogo-para-erradicar-la-violencia-politica-de-genero>

<https://www.sinpermisoqro.mx/sensibiliza-ieeq-para-erradicar-la-violencia-politica-contras-las-mujeres/>

<https://www.andresestevez.mx/magazine/noticias/item/44221-sensibiliza-ieeq-para-erradicar-la-violencia-politica-contras-las-mujeres>

REFORMA ELECTORAL

CONSIDERARÍAN GOBIERNOS DE COALICIÓN, DICE GUILLERMO VEGA

Por Karen Munguía

Una vez que se conozca el anteproyecto de reforma a la ley electoral del estado de Querétaro se considerará la posibilidad de contemplar la figura de gobiernos de coalición en la Constitución local, indicó Guillermo Vega Guerrero, diputado coordinador del grupo parlamentario del PAN en la LX Legislatura. Vega Guerrero mencionó que el Partido Acción Nacional (PAN) ha planteado la propuesta de considerar los gobiernos de coalición desde la elección federal de 2018, incluso fue planteado en su plataforma electoral, por lo que indicó que estarán a la expectativa de conocer la propuesta del Instituto Electoral del estado de Querétaro (IEEQ) para definir este tema. "No hay, hasta este momento, acerca de gobiernos de coalición una propuesta formal, eso tendremos nosotros que analizarlo una vez que tengamos el anteproyecto presentado del IEEQ para ver si incluyen o no, hasta este momento entiendo que no se ha metido el Instituto a este tema, no lo descarto, así como otros tres o cuatro temas que nos parece importantes a nosotros", dijo. El legislador refirió que, incluso, están a favor de no permitir la creación de partidos políticos únicamente durante los procesos electorales en busca, únicamente, de financiamiento público, lo que deriva en que no exista un trabajo permanente y se desconozca sobre el uso de recursos públicos. "Hay un clamor popular de que sí haya una competencia de partidos políticos, pero que también se evite la partiditis, o sea que haya partidos que se forman solo por cada elección buscando el financiamiento público, buscando plurinominales, y que no hay un trabajo consistente o permanente y que se desaparecen a los tres años y bueno no queda rastro", comentó. Vega Guerrero reconoció que a nivel federal se prohibiera la transferencia de votos para no dar "vida artificial" entre partidos políticos a través de los convenios de coalición. El diputado se mostró a favor de prohibir la participación de personas deudoras alimentarias en las elecciones, aunque consideró que debe quedar clara cómo sería su aplicación para que la medida sea efectiva. (DQ 5)

<https://www.elsoldesanjuandelrio.com.mx/local/considerarian-gobiernos-de-coalicion-dice-guillermo-vega-9948937.html>

ELIMINA IEEQ LA "CUOTA ARCOÍRIS"

Por Guillermo González Hudson

El Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) dio marcha atrás a la llamada "cuota arcoíris" y para personas discapacitadas en su propuesta de reforma electoral, que contemplaba candidaturas obligatorias en todas las fórmulas para la próxima elección. En reunión de la Comisión Jurídica del IEEQ con representantes de los partidos políticos, se determinó bajar de la iniciativa de reforma electoral la propuesta de establecer acciones afirmativas en favor de grupos en situación de vulnerabilidad, en los que se incluían a migrantes, adultos mayores, jóvenes, discapacitados y de diversidad sexual. La propuesta que fue puesta a consideración, sólo fue apoyada en la votación por el representante de Morena, Emmanuel Zepeda, y el consejero electoral Daniel Dorantes, por lo que se modificó la redacción final del documento oficial de la Iniciativa de Ley Electoral del Estado de Querétaro que este viernes será presentada en la sesión extraordinaria de la Comisión Jurídica del organismo electoral. En el proyecto que fue puesto al análisis de los partidos políticos representados en el Consejo General del IEEQ se establecía la garantía de postulaciones



VIERNES 21 DE ABRIL DE 2023

de mayoría para migrantes, adultos mayores y jóvenes, y postular al menos una fórmula en los Ayuntamientos para personas con discapacidad, adultos mayores o diversidad sexual. En las diputaciones plurinominales, se planteaba que además de las fórmulas de la lista primaria, postular una fórmula de cada sexo de los siguientes grupos indígenas (vigente), personas en situación de discapacidad, además, de una fórmula de personas de la diversidad sexual. “Las fórmulas de personas indígenas, en situación de discapacidad y de la diversidad sexual, que se acompañen a la lista primaria, serán utilizadas para dar representación a dichos grupos en la conformación final de la Legislatura. De las tres últimas asignaciones de diputaciones por el principio de representación proporcional, se sustituirán las curules asignadas, por las fórmulas registradas por los partidos políticos integradas por personas de los grupos de atención prioritaria que no estén representados y que corresponda al género de las personas a sustituir, en el orden siguiente: a) Indígenas. b) En situación de discapacidad c) De la diversidad sexual”, exponía. La propuesta inicial contemplaba reformas al artículo 5 fracción II, incisos r) y s) en los que se reconocía la diversidad sexual y personas discapacitadas como grupos en situación de vulnerabilidad, y en el artículo 32 fracción VI se le ordenaba a los partidos políticos “promover, en los términos en que determinen su normatividad interna y la Ley de Partidos, la participación de las mujeres, jóvenes, adultos mayores, grupos indígenas y demás grupos de atención prioritaria en la vida política del país, del Estado y sus municipios”. También se modificaba el artículo 34, fracción VI, para que los partidos observaran “los procedimientos que señalen sus estatutos para la postulación de sus candidaturas, respetando las reglas en materia de paridad, representación indígena y grupos de atención prioritaria que establece esta Ley”. Igualmente, se elimina la propuesta de reforma al artículo 125, párrafos 7, 8 y 9, en donde se establecía que “además de las fórmulas postuladas en la lista primaria, los partidos deberán acompañar al registro una fórmula de personas de cada sexo de los grupos siguientes: a) Indígenas. b) En situación de discapacidad. Los partidos políticos postularán una fórmula de personas de la diversidad sexual. Estas fórmulas en su caso serán utilizadas para dar representación a los grupos de atención prioritaria en la conformación final de la Legislatura”. Y al artículo 128, párrafos 1 y 3, en donde se garantizaba su incorporación al Poder Legislativo con al menos una fórmula que, en caso de no estar presente por la vía de mayoría, el IEEQ se reservaba las “sustituciones necesarias a la asignación de diputaciones de representación proporcional”. (DQ 1 y 5)

<https://www.diariodequeretaro.com.mx/local/elimina-ieeq-la-cuota-arcoiris-9948979.html>

<https://lado.mx/noticia.php?id=12928143>

<https://news.eseuro.com/local/1572880.html>

DENUNCIAN EXCLUSIÓN DE PERSONAS CON DISCAPACIDAD Y LGBT+ EN REFORMA ELECTORAL

En el anteproyecto de reforma electoral propuesta por el Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ), se eliminó un capítulo de acciones afirmativas a favor de la comunidad Lgbt+ y personas con discapacidad; lo cual es un atentado contra la igualdad de los derechos, aseveró Waltter López, vocero del Frente Queretano por la No discriminación y el Estado Laico. «Nos parece grave, porque es un atentado contra la igualdad; o sea, con todo lo que hemos luchado en este país por tener derechos iguales para todas las personas, ahí estamos hablando de mujeres, pero también de personas con discapacidad, Lgbt+ y personas indígenas». Explicó que la Comisión Jurídica del Consejo General del IEEQ manifestó que habían llegado a un acuerdo para modificar el anteproyecto, en el que se quitaban las propuestas de acciones afirmativas que habían sido previamente acordadas en reuniones con todos los consejos. Dijo que la primera propuesta que se había trabajado hablaba de la equidad de género para garantizar que las mujeres accedan a candidaturas en los municipios más poblados; así como garantizar que, al menos una persona indígena, una persona con discapacidad y una persona Lgbt+ llegaran por vía plurinomial. «Lo que ellos dijeron es que se queda la acción afirmativa indígena y se baja la de personas con discapacidad, se baja la de personas LGBT+ y entonces pasarían esa iniciativa así rasurada a la Legislatura». El activista calificó esta acción como un retroceso grave de la democracia queretana, y denunció que este cambio en la propuesta del IEEQ sobre la reforma electoral se debió a una intromisión política. «Alguien le jaló la rienda para que los costes políticos los pague el IEEQ y no los pague la Legislatura y eso nos parece gravísimo: una intromisión a las decisiones

VIERNES 21 DE ABRIL DE 2023

ya tomadas por un órgano electoral autónomo y que hayan hecho este papelón me parece gravísimo». (CQRO 7)

<https://www.codigoqro.mx/local/2023/04/20/denuncian-exclusion-de-personas-con-discapacidad-y-lgbt-en-reforma-electoral/>

GRACIELA JUÁREZ NO ASISTIRÁ A LA PROPUESTA DE REGULACIÓN DEL AGUA DE LA UAQ

Por Manuel Rivera

La legisladora por el Partido Revolucionario Institucional (PRI), Graciela Juárez, confesó ante medios de comunicación que no asistirá a la entrega sobre el plan de agua de la Universidad Autónoma de Querétaro (UAQ) debido a una reunión que tiene sobre la Reforma Electoral del **Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ)**. Comentó que sí recibió la invitación por parte de la rectora de la UAQ, Teresa García Gasca, para la presentación del documento "Pautas para la regulación hídrica, desde los enfoques de los derechos humanos y sustentabilidad" que será presentado el día de mañana, sin embargo, por cuestiones de agenda no podrá asistir. "En efecto, recibimos la invitación, mas no nos han llamado para la confirmación, tu servidora, tenemos justo el viernes a las 11 de la mañana una reunión con la junta de coordinación, entonces no me daría tiempo de estar presente con la rectora" comentó la legisladora. Aseguró que sí le interesa conocer el contenido de este documento debido a que es importante conocer la opinión de expertos en este tema y puede fortalecer a la ley que regula el agua en el estado de Querétaro, por lo que se encuentra en la mejor disposición para escuchar y analizar este tipo de propuestas sobre el tema del vital líquido.

<https://codiceinformativo.com/2023/04/graciela-juarez-no-asistira-a-la-propuesta-de-regulacion-del-agua-de-la-uaq/>

COLUMNA TABLERO

Por Sergio A Venegas Alarcón

-LA FRASE DE LA SEMANA- Mujeres. Es necesario garantizar la equidad en los cargos de elección popular. Se ha avanzado, pero aún falta por cumplir paridad: Teresa García Gasca, rectora de la UAQ, a propósito del proyecto del IEEQ para postular candidatas en la mitad de los municipios más poblados. Plaza de Armas, Lunes 17 de abril. Entrevista exclusiva. (PA 2)

<https://plazadearmas.com.mx/por-que-solto-la-fgr-a-el-tartamudo/>

PARTIDOS POLÍTICOS

PAN

"PRETENDEN DIVIDIRNOS", DICE PANCHO DOMÍNGUEZ

El exgobernador Francisco Domínguez, aseveró que se tergiversaron sus declaraciones dirigidas a opositores queretanos, con lo que "pretenden dividirnos como panistas y como amigos". Dio a conocer, en sus redes sociales, al manifestar que mantiene una relación de "amistad, cariño" y respeto político con el gobernador del estado, el panista Mauricio Kuri, además de que respalda sus decisiones de gobierno. (Rotativo)

PRD

EL PRD LLEVÓ A CABO EL FORO CONTENCIÓN DE UNA CANDIDATURA PLURAL RUMBO AL 2023

Con el objetivo de fortalecer las candidaturas del próximo periodo electoral, el PRD llevó a cabo el foro Contención de una Candidatura Plural Rumbo al 2023 en las inmediaciones del Centro Cultural Gómez Morín. (Fórmula Noticias)



VIERNES 21 DE ABRIL DE 2023

NOTAS PRINCIPALES

DQ: LIBERÓ FGR AL CAPO ASESINADO EN TEQUIS

En diciembre fue detenido por policías de El Marqués; lo liberaron con todo y tigre. (DQ principal)

N: GENERADORES DE BIENESTAR

Como motor de crecimiento del estado, reconoce Kuri a la Cámara de Comercio. (N principal)

AM: VALORA DIF ESTATAL 83 PETICIONES DE ADOPCIÓN

De acuerdo con autoridades estatales, se analizan los perfiles de quienes buscan hacerse cargo de un menor a resguardo de los Centros de Asistencia Social. (AM principal)

EUQ: HALLAN 44 ARMAS, DROGAS Y DÓLARES EN TRES CATEOS

Fiscalía del estado realiza diligencias en Tequisquiapan, El Marqués y Querétaro tras la ejecución de El Tartamudo; detectan indicios que coadyuvan al esclarecimiento de los hechos. (EUQ principal)

CQRO: ELEMENTOS DE GN PERMANECERÁN EN QUERÉTARO HASTA QUE SE GARANTICE LA SEGURIDAD

Pedro Hernández Gallardo aseguró que la Guardia Nacional cuenta con mil elementos en el estado. (CQRO principal)

PA: FGR DEBE ACLARAR LA LIBERACIÓN: KURI

Autoridades locales entregaron a Álvaro Sánchez, ejecutado con familiares en un rancho de Tequisquiapan. (PA principal)

P: URGEN QUE LA FGR EXPLIQUE LA LIBERACIÓN DE 'EL TARTAMUDO'

Autoridades locales, encabezadas por el gobernador Mauricio Kuri, exigieron que el gobierno federal revele las razones por las que el capo no fue, ni siquiera fichado. (P principal)

PODER EJECUTIVO

PRESENTAN NUEVO EQUIPO DE TRABAJO DE INDEREQ

El gobernador Mauricio Kuri asistió a la presentación del nuevo equipo de trabajo del INDEREQ, que encabeza Iridia Salazar, a quienes exhortó conducirse con institucionalidad y ética, así como dar resultados apegados al decálogo de servicios, en beneficio de las y los queretanos. (DQ 1 y 31, EUQ 2)

MAURICIO KURI SE REÚNE CON REPRESENTANTES FEDERALES

Con la finalidad de reforzar los lazos de colaboración entre las dependencias federales y la administración estatal, el gobernador Mauricio Kuri, acompañado por integrantes de su gabinete, sostuvo un encuentro con el representante de la Secretaría de Gobernación, Samuel Mena; el gerente ejecutivo de BANOBRAS, José Nieto. (sic) (N 2)

RECONOCE KURI, ESCENARIO COMPLICADO A NIVEL NACIONAL EN MATERIA DE SEGURIDAD

El gobernador Mauricio Kuri se refirió al multihomicidio en el rancho "Los 6 hermanos", en El Tejocote, Tequisquiapan, y aseveró que su administración trabaja de la mano con las instancias correspondientes. Expuso que, el mismo día de los hechos, el 18 de abril, se reunió con el titular de la FGR, Alejandro Gertz: "Desde un inicio tuve los reportes por parte del secretario de Seguridad, es un tema que lo está viendo la fiscalía e, inclusive, ese mismo día estuve hablando con el fiscal general de la República del apoyo que tenemos que estarnos dando". (CQRO 2)

FGR DEBE EXPLICAR LA LIBERACIÓN DE CAPO EN DICIEMBRE DEL 22: KURI

El gobernador Mauricio Kuri afirmó que la FGR debe explicar por qué liberó en diciembre pasado a Álvaro Sánchez, alias 'El Tartamudo', cuando fue detenido por portación de armas y en posesión de un tigre. Afirmó



VIERNES 21 DE ABRIL DE 2023

que el tema del multihomicidio en Tequisquiapan hoy está en manos de la FGE y destacó que se encuentran trabajando en investigación y prevención para evitar la presencia del crimen organizado. (P 4, PA 1 y 6)

EL TEMA DEL MULTI HOMICIDIO DE TEQUISQUIAPAN ESTÁ EN MANOS DE LA FISCALÍA, ASEGURÓ EL GOBERNADOR DEL ESTADO, MAURICIO KURI

Destacó que se encuentran trabajando en investigación y prevención para evitar la presencia del crimen organizado. No descartó que se pueda presentar el efecto cucaracha ante los hechos que se están presentando en Guanajuato. “Es un tema que lo está viendo ya la fiscalía, inclusive estuve yo ese día con el fiscal General de la República platicando del apoyo que debemos seguirnos dando” Informó. (Expreso Qro.)

PIDE KURI APOSTAR POR LA TECNOLOGÍA

El gobernador Mauricio Kuri alertó al sector comercio de que se vienen momentos más complicados, por lo que deben apostar al desarrollo tecnológico. En el marco del 120 aniversario de la Cámara de Comercio, destacó que abrir un negocio no es tan sencillo, ya que tiene un alto costo. (AM 2)

CANACO ES MOTOR DE CRECIMIENTO: MAURICIO KURI

Donde hay comercio, también hay paz y prosperidad, destacó el gobernador Mauricio Kuri, en el marco de la celebración del CXX aniversario de la Cámara de Comercio de Querétaro, evento en el que reconoció a la agrupación como motor de crecimiento, al generar empleos, aumentar las oportunidades económicas, reducir la brecha de pobreza y generar bienestar para las familias queretanas. (N 2)

DESLINDA BIENESTAR A GUARDIA NACIONAL DE LA 57

La delegada de la secretaría de Bienestar, Rocío Peniche, aseguró que la Guardia Nacional no es la instancia que deba vigilar y regular los límites de velocidad en la autopista federal 57, debido a que su función es vigilar y proteger a la ciudadanía. (ESSJR 3)

DEFIENDE XÓCHITL AL INAI

A ningún gobierno le gusta la transparencia. Reconoció Xóchitl Gálvez, ante la embestida del presidente AMLO en contra del INAI. Previo a que sostuviera una reunión en la secretaria de Gobierno, la senadora dijo que “a ningún gobierno le gusta la transparencia. A ninguno. Es una bronca dar cuentas a menos que sea uno de tus principios básicos. Querétaro no camina mal en transparencia afortunadamente. Pero hay otros gobiernos que difícilmente se abren, pero la transparencia es parte de la democracia. (...)”. (PA 1 y 3)

PODER LEGISLATIVO

ABRE LA PUERTA A REFORMA DE LEY DE AGUAS

No se descarta una reforma a la Ley que Regula la Prestación de Servicios de Agua Potable, Alcantarillado y Saneamiento del estado, debido a que todas las leyes son perfectibles, aseveró Graciela Juárez, diputada presidenta del Poder Legislativo, esto en torno a la propuesta que entregará la UAQ sobre el agua. (DQ 9)

PODER JUDICIAL

LA MAGISTRADA NO CONOCE DEL TEMA DE LOS EJECUTADOS EN TEQUISQUIAPAN

La magistrada del TSJ, Mariela Ponce, comentó que no sabe mucho del tema de los ejecutados en la comunidad del Tejocote en el municipio de Tequisquiapan, señaló que solo conoce el comunicado de la FGE. (RTQ)

FGE SOLICITÓ CATEOS EN TRES INMUEBLES TRAS HECHOS EN EL TEJOCOTE: TSJ

La presidenta del TSJ del estado, Mariela Ponce, precisó que la solicitud de actos de investigación que presentó la tarde del miércoles la FGE, derivado de los hechos ocurridos el 18 de abril en el rancho Los 6 hermanos, en El Tejocote, consistió en cateos en tres domicilios: uno en Tequisquiapan y dos en el municipio de Querétaro. (CQRO 3)



VIERNES 21 DE ABRIL DE 2023

MUNICIPIOS

QUERETANOS VALORAN SU SEGURIDAD: LUIS NAVA

El presidente municipal de Querétaro, Luis Nava, aseguró que la ciudadanía valora la seguridad y tranquilidad con la que viven en la capital. “Es una seguridad buena (la que hay en la ciudad de Querétaro), la calidad de vida es importante, la gente valora la seguridad y tranquilidad con la que viven en Querétaro y eso nos compete a las autoridades y nos hace que nos coordinemos, que trabajemos permanentemente porque no podemos perder esa tranquilidad”. (N 3)

MUNICIPIO DE QUERÉTARO REALIZARÁ ENCUESTAS A FAMILIAS PARA GENERAR MAYOR DESARROLLO

Con el propósito de conocer la realidad, los retos y oportunidades de cada uno de los integrantes de las familias queretanas y poder diseñar políticas y acciones para mejorar sus dinámicas internas en beneficio de todas y todos los habitantes, el Municipio de Querétaro, a través del Instituto Municipal de la Familia, iniciará el levantamiento de “Encuestas de Familia para Vivir Mejor”. (N 3)

PRESENTAN “CORREGIDORA CLICK” EL NUEVO PUNTO DE ENCUENTRO ENTRE EMPRENDEDORES Y COMPRADORES DEL MUNICIPIO

Fue presentado “Corregidora Click”, la nueva plataforma del municipio que busca ser un punto de encuentro, fácil, rápido y seguro; entre vendedores y compradores. El objetivo de esta plataforma es que todos aquellos emprendedores, comerciantes, micro y pequeños empresarios, prestadores de servicios y todo aquel que tenga un negocio o quiera vender algo, pueda darse de alta y ofrecer sus productos o servicios de manera segura a habitantes del municipio, estado, a nivel nacional e inclusive a nivel internacional. (N 8)

REGRESARÁ PROGRAMA DE NIÑAS Y NIÑOS

El municipio de San Juan del Río alista el regreso del programa de Niñas y Niños en el gobierno para este 29 de abril, luego de que esta actividad fuera suspendida por la pandemia. Al respecto, el presidente municipal, Roberto Cabrera, refirió que están en el proceso de selección de los menores representantes y, para ello, la regidora presidenta de la Comisión de Educación y Cultura, Karla Cortés, es quien se encarga de ello con las escuelas. (AM 3)

INFORMACIÓN GENERAL

DESTACA QUERÉTARO POR AVANCES IMPORTANTES EN ATENCIÓN A MIGRANTES

El estado presenta un avance importante en la atención a los grupos de migrantes que recorren la entidad en busca de su destino a los Estados Unidos, donde se ha avanzado en materia legislativa y se tiene una cercanía con los albergues de asistencia para estos grupos, dio a conocer la coordinadora de la asociación “Agenda Migrante”, Eunice Rendón. (N 4)

PRESENTAN DECÁLOGO PARA LA MIGRACIÓN SEGURA

Los factores de empuje de la migración ahora no son sólo económicos, sino políticos y por seguridad de quienes se desplazan sus familias, por lo que hay que adoptar nuevas medidas de atención a las personas en movilidad, indicó Eunice Rendón, coordinadora general de Agenda Migrante, consultora internacional y Red Viral, quien presentó el decálogo para la migración segura, ordenada y humana en México, que se llevó a cabo en el TEC de Monterrey. (N 4)

COLUMNAS Y OPINIÓN

CUARTO DE GUERRA

PALANCA. Algo pasa en la delegación de la **Fiscalía General de la República** en Querétaro. El capo Álvaro Sánchez “El Tartamudo”, ejecutado en Tequisquiapan con su familia, fue detenido en diciembre por la policía queretana y entregado a la FGR, que inexplicablemente lo liberó hasta con el tigre que llevaba en su auto,



VIERNES 21 DE ABRIL DE 2023

pese a ser buscado por el FBI y la DEA. **AMIGA.** Ya le gustó Querétaro a **Xóchitl Gálvez**, con al menos 3 visitas en un mes. La aspirante más clara a la jefatura de la CDMX por la alianza PAN-PRI-PRD fue vista ayer en Plaza de Armas, inusualmente de bajo perfil, y entró a Palacio a ver a **Mauricio Kuri.** **ENVIADO.** Ooootra visita extraña, pero para ver al “dueño” del PVEM, fue la de **Felipe Delgado**, “hermano incómodo” del líder nacional de Morena, Mario Delgado, que algo trama con el equilibrista ideológico **Ricardo Astudillo** y sus pocos cercanos. Resulta que Felipe es la extensión de su “brother” dentro del Partido Verde, con el cargo de secretario de Capacitación. (DQ)

EXPEDIENTE Q | ATENTOS

Por Adán Olvera

La ejecución de 5 personas en el Rancho 6 Hermanos, en la comunidad de El Tejocote, en Tequisquiapan, Querétaro, es un hecho que no debe pasar inadvertido por las autoridades y eso lo dice la secretaria de gobierno en el estado, Guadalupe Murguía y de esta forma también advierte que están muy al pendiente de los trabajos que realiza la Fiscalía de Querétaro. Es un asunto que efectivamente no puede dejarse así porque estamos hablando de personas probablemente involucradas en tráfico de estupefacientes fuera de México; la pareja que perdió la vida en este ataque fueron detenidos en diciembre pasado por ser escoltados por personas armadas y además por tener en posesión un tigre; la Fiscalía General de la República, los liberó al parecer por falta de pruebas para elementar la comisión de un delito. El asunto como le repito no es menor y es que en los cateos ordenados de manera inmediata por un juez del poder judicial del Estado de Querétaro, la policía encontró más de 40 armas, cientos de municiones y además documentación falsa que acredita a las personas lamentablemente fallecidas como miembros de la Fiscalía General de la República, asunto que tendrá que ser avalado o descartado según sea el caso. Como sea la muerte de personas de esta forma tan violenta es un hecho trágico y lamentable que despierta en algunas personas la percepción de inseguridad, ahí el resto de las autoridades para que el hecho no quede impune y quienes privaron de la vida estas personas y si es que hay algún otro delito que perseguir por parte de los fallecidos es decir alguna actividad ilícita, pues, también tendrá que investigar las posibles sanciones. Queda de manifiesto nuevamente que Querétaro sigue siendo atractivo a muchísimas personas de diferentes actividades y de diferentes formas de proceder, es por eso que la comunidad debe mantenerse atenta para saber quiénes buscan las actividades lícitas y quienes buscan actuar fuera de la ley. **DE REBOTE.** Dice el exgobernador Pancho Domínguez que él no cuestiona las políticas de movilidad de la actual administración y mucho menos al titular de la agencia de movilidad del Estado, Gerardo Cuanalo, a quien respeta desde hace muchos años. (DQ)

ASTERISCOS

HABRÁ PUENTE. El tope en el acceso a la comunidad de Castillo, sobre el libramiento norponiente, ya no será un factor que genere tráfico. La SICT ya prepara un proyecto de obra para la construcción de un puente vehicular que agilice el tránsito en la zona, para así poder circular con mayor fluidez. **Pese a los conflictos viales por las obras de Paseo Cinco de Febrero, la dependencia federal decidió iniciar la construcción del puente en el mes de julio de este año. Con un ‘Click’.** Bajo el concepto de ‘market place’, el **municipio de Corregidora** lanzó una plataforma digital mediante la cual se fomentará e impulsará el comercio local y, por ende, el crecimiento económico de esta demarcación. Se espera apoyar al menos a 2 mil 200 negocios para potenciar sus ventas a través de la promoción y comercio en línea. **DE VISITA.** La senadora Xóchitl Gálvez aprovechó su visita a Querétaro para “pasar a saludar” a la secretaria de Gobierno, **Guadalupe Murguía.** La legisladora panista aclaró que su presencia en la capital queretana no tuvo fines políticos ni de trabajo, sino que únicamente acudió como invitada a una boda. (AM)

BAJO RESERVA

HASTA HOY HABRÁ RESPUESTA A LA RECOMENDACIÓN DE LA DDHQ. Nos cuentan que será la SSC que preside **Iovan Elías Pérez**, la que dará respuesta a la recomendación que emitió la DDH. El documento lo recibieron ayer por la tarde y el equipo jurídico de la dependencia se dedicó a analizar minuciosamente cada línea, por eso, nos cuentan, ayer no hubo pronunciamiento de la autoridad estatal. **ADÁN AUGUSTO LÓPEZ DICE QUE YA CRECIERON SUS NÚMEROS.** Quien reinventó, nos cuentan, su presencia mediática en Querétaro es el secretario de Gobernación, **Adán Augusto López**, quien aspira a ser candidato presidencial de Morena. Pues adicional a que apareció a media en una foto con el gobernador **Mauricio Kuri**, también el



VIERNES 21 DE ABRIL DE 2023

tabasqueño ya tiene un canal de comunicación con la prensa local mediante un chat de WhatsApp. También sus simpatizantes difundieron en redes una encuesta, presuntamente levantada del 13 al 18 de abril, en la que se asegura que ya va en segundo lugar de las preferencias entre los queretanos, con un 30%; la jefa de Gobierno de la CDMX, **Claudia Sheinbaum** va en primero con 44%. Según el equipo de Adán, el tercer lugar es de: **Marcelo Ebrard**, con 22%, y **Ricardo Monreal** está en último con 2%. La guerra de los números, nos cuentan, está desatada, pero nos recomiendan prudencia con las interpretaciones para no ser víctima de las noticias falsas. (EUQ)

ESTABLE Y AVANZANDO

Por Rubén Galicia

El mes de abril es un periodo importante desde el punto de vista económico, pues representa el primer corte del año para evaluar los principales indicadores económicos tanto del país como del Estado, y ajustar las políticas necesarias que nos permitan alcanzar las metas establecidas. Para este primer trimestre del año la economía mexicana registró un comportamiento que, aunque más lento de lo que nos gustaría, es estable y avanza. Uno de los indicadores que nos permiten visualizar la dinámica económica en el corto plazo, de forma mensual, es el Indicador Oportuno de la Actividad Económica, que busca pronosticar el **Indicador Global de la Actividad Económica**. (...) Mención especial se lleva **Querétaro** en este rubro, pues rebasó ampliamente su meta de generación de empleos para este primer trimestre, logrando más de 18 mil de los 6,450 puestos de trabajo acumulados que se habían planteado. (...). (EUQ)

ENTRE CHISMES Y CAMPANAS

Se reúne Kuri con representantes federales para reforzar los lazos de colaboración entre las dependencias federales y la administración estatal, el **governador Mauricio Kuri**, acompañado por integrantes de su gabinete, sostuvo un encuentro con el representante de la Secretaría de Gobernación, Samuel Mena Stadelmann, y el gerente ejecutivo de la Oficina de Promoción Querétaro de Banco Nacional de Obras y Servicios Públicos, SNC (Banobras), José Antonio Nieto Lamadrid. También asistieron la gerente de Capufe de Ingresos y Servicios Conexos en el estado, Delfina Palicio Fraire; el director de Conagua, Raúl José Medina; el encargado de la Oficina de Profepa, Gabriel Zanatta Poegner; el director general del Centro SICT Querétaro, Juan Antonio Flores Rosas; la encargada de Despacho de Semarnat, Paloma Arce Islas; el subrepresentante de la Secretaría de Gobernación en el estado, Daniel Moya Sánchez, y el subdirector de Comunicaciones del Centro SICT Querétaro, Raúl Quiñones Mota. **NO ASISTIRÁ CONGRESO LOCAL A RECIBIR ESTUDIO SOBRE AGUA DE LA UAQ**. Que la diputada del PRI, **Graciela Juárez Montes**, presidenta de la Mesa Directiva del Congreso local, confirmó que no asistirá a la reunión con la UAQ en donde se hará la entrega de un documento en materia hídrica. La legisladora explicó que la reunión con la UAQ hoy, viernes, se empalma con una junta que tendrá con la Junta de Coordinación Política (Jucopo) que es a la misma hora. Sin embargo, aseguró que sí existe el interés de conocer el documento elaborado por académicos de la universidad y organizaciones civiles, con la finalidad de fortalecer la “Ley que regula la prestación de los servicios de agua potable, alcantarillado y saneamiento del estado de Querétaro”, denominada Ley de aguas y aprobada en mayo del año pasado. La rectora **Teresa García Gasca** adelantó que el documento será entregado al gobernador y a la Mesa Directiva del Congreso hoy, a las 12:00, en la UAQ. **QUE EL PVEM SABE GOBERNAR...** Que el Comité Ejecutivo Nacional del Partido Verde Ecologista de México presentó en Querétaro, junto con el dirigente estatal, **Ricardo Astudillo**, el proyecto denominado #DosDígitos, para fortalecer las estrategias políticas de este instituto político con miras al 2024. El proyecto fue presentado a comités verdes en las oficinas estatales, por el secretario de Capacitación del CEN, Felipe Delgado, ¡hermano de Mario Delgado!, y por el subsecretario de Capacitación, Sergio López. Astudillo aseguró que el PVEM “sabe gobernar” y por ello busca convertirse en la tercera fuerza política en el estado... ¿No será que en realidad el objetivo es seguir viviendo del presupuesto? (CQRO 2)

FUEGO AMIGO

MAYOR COORDINACIÓN. Los representantes de las dependencias federales, encabezados por Samuel Mena, de la Secretaría de Gobernación, se reunieron con el gobernador Mauricio Kuri y miembros de su gabinete, en favor de una mayor coordinación en favor de los ciudadanos. (PA 2)

VIERNES 21 DE ABRIL DE 2023

FUENTE DE EL MARQUÉS

Por Juan Antonio del Agua

Interesante acercamiento tuvieron este jueves los principales colaboradores del gobernador Mauricio Kuri con directivos de los medios de comunicación del estado. Algunos esperaban un posible destape para el Senado, pero no hubo tal. La única noticia fue la de que Rogelio Vega, poderoso jefe del gabinete, ha sido abuelo por segunda vez. ¡Felicidades! Agua queretana, la más sana. (PA 2)

TABLERO / ¿POR QUÉ SOLTÓ LA FGR A EL TARTAMUDO?

Por Sergio A Venegas Alarcón

INAI o aquello de “al diablo con las instituciones”. El Historietario: Pablo, del Acueducto al Everest. Candidatos federales probablemente en octubre. Reconoce la rectora de la UAQ falta de paridad. El Tartamudo. Muchas dudas deja la ejecución del presunto narcotraficante Álvaro Sánchez Sánchez, su esposa y tres familiares el martes pasado en un rancho de El Tejocote, Tequisquiapan. Sobre todo porque, como lo informó PLAZA DE ARMAS, policías municipales de El Marqués lo entregaron a la FGR en diciembre del año pasado tras detenerlo en posesión de armas de fuego y de un tigre de bengala cachorro. Cuatro meses después volvemos a saber de él por la matazón en su propiedad perpetrada por un comando. Lo que permitió conocer que era un introductor de droga a través de Chiapas, lo buscaban la justicia de Estados Unidos y varias procuradurías mexicanas y vivía aquí en donde tenía varias propiedades, incluida una casa cateada ayer en el exclusivísimo Campanario. Que alguien nos explique ¿por qué lo soltó la FGR en diciembre teniendo fichas hasta de la DEA y pudo desarrollar -en un año, dicen- un rancho con más de cuatro mil cabezas de ganado y animales exóticos en peligro de extinción? ¿Con la protección (fallida por cierto, al final de cuentas) de quién? ¿El ayuntamiento de Tequisquiapan, presidido por el alcalde independiente Toño Mejía Lira -un gallo tan jugado- no se dio cuenta? ¿Y la mejor Fiscalía de México con todo y su sistema cosmos, tampoco? Sí, ya sé que desde hace sexenios o mejor dicho décadas se tiene a Querétaro como santuario por albergar a importantes capos y sus familias, desde El Señor de los Cielos, El Azul Esparragoza, Arturo Beltrán Leyva y su hermano Héctor, entre otros, y que eso, conforme a los códigos anteriores, evitaba confrontaciones en la ciudad, municipio y estado. Eso se acabó desde hace tiempo con la división de los cárteles, el auge del narcomenudeo y la extensión a otras actividades ilícitas ajenas a la venta de drogas. Un antiguo jefe policiaco me dijo hace casi 20 años en un noticiario que Querétaro era tan atractivo que hasta los delincuentes querían vivir aquí, porque era como una isla en el país. A partir de entonces cada vez que lo recordábamos se fondeaba la nota con “La Isla Bonita” de Madonna. La verdad es que eso no tiene nada de bonito y urgen respuestas más efectivas de las autoridades federales y locales. Querétaro es, en efecto, una entidad todavía con bajos índices de violencia, en comparación con los vecinos. Por eso, casos como la ejecución de El Tartamudo y sus familiares, tan comunes en Guanajuato o Michoacán, nos sorprenden y sobresaltan. Sé también que el gobernador Mauricio Kuri está ocupado en el tema y no va a permitir que avance el crimen organizado en Querétaro, pero eso demanda el apoyo de su equipo, coordinación con el Ejército y una sociedad alerta y decidida a la denuncia. Estamos a tiempo. **-BLANCAS Y NEGRAS-** El INAI. Hace más de 20 años, en abril de 2002, el Congreso de la Unión aprobó por unanimidad el Instituto Nacional de Transparencia, Acceso a la Información y Protección de Datos Personales, uno de los pocos y mejores frutos de la transición política, ese que “no sirve para nada” según Andrés Manuel López Obrador pero ha permitido destapar los grandes casos de corrupción oficial, desde las toallas de Martita, la Casa Blanca de La Gaviota y la Estafa Maestra de Rosario hasta el de Segalmex de Ignacio Ovalle en el gobierno de los que no son iguales. El acceso a la información es un parteaguas en el trabajo periodístico de investigación, sujeto hasta entonces a limitaciones, filtraciones e infidencias. Gracias al INAI, órgano autónomo facultado para exigir cuentas y datos a las pendencias, los reporteros y analistas pudieron obtener -a pesar de las resistencias- documentos sobre el gasto público, contratos y, claro, desvíos. Ese es el tema. El presidente de la República no lo critica por ineficiente sino porque está sacando hechos recientes de corrupción que le incomodan. Por eso lo ha paralizado desde el 31 de marzo al vetar a los comisionados electos por el Senado, impidiéndole sesionar con solo cuatro de los siete miembros necesarios. Sería insuficiente el espacio de este Tablero para consignar las cloacas abiertas, pero podemos mencionar los casos emblemáticos desde su creación hasta el de Segalmex, en donde se detectaron irregularidades por 15,300 millones de pesos, el doble de los 7,600 reportados en la Estafa Maestra. Cabe recordar que desde 2020, Mexicanos contra la Corrupción



VIERNES 21 DE ABRIL DE 2023

yla Impunidad documentó, con base en solicitudes de información, la existencia de una red de corrupción en esa dependencia, ligada a la entrega de convenios multimillonarios irregulares, el extravío de estados financieros y el otorgamiento de contratos a empresas fachadas. También molestó en el Palacio Nacional el tema de las casas escondidas de Bartlett. La periodista Arely Quintero documentó en una investigación que Manuel Bartlett ha construido un imperio inmobiliario con 23 lujosas casas ubicadas en las zonas más caras del valle de México: Las Lomas, Polanco, Tecamachalco, la Roma y la “milla de oro” en el Paseo de la Reforma. El tema del crimen y violencia en México. La Guerra que no acaba. Reportaje de Animal Político sobre la política de seguridad en el primer año de gobierno de Andrés Manuel López Obrador. Y si echamos la vista atrás, encontraremos La Casa Blanca. El equipo de Aristegui Noticias, mediante solicitudes de información realizó la investigación en la que conoció la relación de Enrique Peña Nieto con Grupo Higa —empresa que construyó la residencia particular del entonces presidente y su esposa en las Lomas de Chapultepec. O la famosa Estafa Maestra. Mediante cientos solicitudes y recursos de revisión ante el INAI, Animal Político documentó cómo desde las dependencias del gobierno de Peña se armó una red para desviar dinero público. El hecho sirvió para que López Obrador encarcelara a la ex secretaria Rosario Robles, su antigua aliada en el PRD y ex jefa de gobierno del Distrito Federal. Y qué decir de las Empresas Fantasma de Javier Duarte. Animal Político investigó sobre cómo el gobierno de Veracruz, a cargo de Javier Duarte, usó membretes fantasma para justificar la salida de dinero público. En estos y otros muchos casos el INAI abrió “los otros datos” de los gobiernos, desde Fox a López Obrador, pasando por Calderón y Peña Nieto. Por eso se le pretende frenar y de ser posible desaparecer a pesar de representar un producto de la primera alternancia, madurado a través de los sexenios, independientemente de los partidos. Lo mismo ha destapado suciedad del PAN que del PRI y ahora de Morena. Dicen en el gobierno federal que las funciones del INAI podrían ejercerlas la Secretaría de la Función Pública o la Auditoría Superior de la Federación, lo que la presidenta del Instituto, Blanca Lilia Ibarra, ha negado categóricamente. Por todo lo anterior, es deseable que la Corte y/o el Senado defiendan esa institución de la absurda ambición de cerrar el órgano nacional de la transparencia para volver a la opacidad y a la discrecionalidad en el uso de los recursos, como se descubrió en Segalmex, encabezado hasta la fecha y “haiga sido como haiga sido” por Ignacio Ovalle, antiguo jefe que le dio su primer cargo a López Obrador como delegado del Instituto Nacional Indigenista en Tabasco. Tiene razón El Teacher López Dóriga, el poder los hace iguales. O peores. Y como dijo YSQ: **¡Ay, Nanita! -JUGADA TRAS JUGADA-** Handicap. A medio año o más de las definiciones en las candidaturas federales, se ha intensificado la promoción de algunas y algunos de los aspirantes, aunque ya sabemos que mucho dependerán -por lo menos en los partidos de la 4-T- de quién será la abanderada o abanderado a la Presidencia de la República y por supuesto el tema de género, si va mujer primero o no. Así escuchamos que para el Senado Morena tiene una carta muy atractiva en la ex diputada y actual delegada de Semarnat, Paloma Arce Islas y a la ex candidata a gobernadora Celia Maya García, entre otras. Y de hombres a Gilberto Herrera y Santiago Nieto, principalmente. O a Ricardo Astudillo en Alianza con el PVEM. En el PAN, partido dominante en Querétaro, se mencionan los alcaldes metropolitanos Luis Nava y Roberto Sosa, además del secretario de Desarrollo Social del Estado, Agustín Dorantes. O, si los deja Kuri, Rogelio Vega Vázquez Mellado y Mario Ramírez Retolaza. Donde le escasea es precisamente en mujeres, aunque ahí están Ana Paola López, Tania Palacios y Marcela Torres. Y es que su principal figura femenina en la entidad es la dos veces secretaria de Gobierno, Lupita Murguía Gutiérrez, ex presidenta de la Cámara de Diputados en San Lázaro y ex vicepresidenta del Senado, que hoy por hoy se perfila para la presidencia municipal, además del diputado federal Felifer Macías. Todo vendrá hasta después de lo federal. Al que también se ve firme para la presidencia municipal de Corregidora es a Josué Guerrero, Chepe, secretario particular del gobernador Mauricio Kuri, con todo y que en los últimos días le están dando aire a Rafael Montoya, mejor conocido como “El Pájaro”. Por no hablar de algunos ex, que son cartuchos quemados. La política es así. **-EL HISTORIETARIO-** De los Arcos al Everest. Hace seis años, el 24 de marzo de 2017, informamos que dos ninis habían trepado y caminado -de punta a punta- sobre nuestro histórico Acueducto, siendo detenidos por la policía municipal al descender. Después sabríamos, para el anecdotario, que uno de esos intrépidos jóvenes era ni más ni menos que Pablo César Jiménez Pérez, el primer y único queretano (y tercer mexicano) en conquistar la cumbre del Everest, hazaña seguida por PLAZA DE ARMAS durante los 38 días de la expedición. A los 8848 metros sobre el nivel del mar, la altura más alta del planeta, el abogado, alpinista y aventurero de 27 años desplegó, en mayo de 2022, un banderín con el escudo de Querétaro. Antes había estado en la zona más caliente del mundo, el Kilimanjaro, subido todas las montañas de México, recorrido casi 70 países y



VIERNES 21 DE ABRIL DE 2023

cruzado el Atlántico en velero, pero todo comenzó en Los Arcos. Pablo César, bisnieto del filósofo queretano Antonio Pérez Alcocer, nieto del notario Antonio Pérez de la Peña e hijo de los notarios Héctor César Jiménez Arreola y María Pérez Rojas, abogado de cuarta generación, estudió la licenciatura en la UAQ y la especialidad en derecho notarial en la Universidad de Guanajuato, pero lo suyo lo suyo es la aventura. Bueno, también es empresario. Tiene un taller especializado en restauración de autos clásicos y un hotel boutique por los rumbos de la Estación del Ferrocarril. Moraleja: No menospreciemos a los Ninis. **-JUGADA FINAL-** Misterio. A la FGR que debe explicar por qué soltó al muy buscado Tartamudo, que la policía de El Marqués le entregó en diciembre y mataron en Tequisquiapan el martes, un sospechoso ¡Jaque Mate! (PA 1 y 2)

POLÍTICA CONFIDENCIAL

Graciela Juárez sudó frío este jueves durante la ceremonia de arranque del programa de desarme, pues, nos platican que cuando se entonaba el himno nacional, al momento de iniciar la versión extendida, a la presidenta de la mesa directiva del Congreso se le fueron la voz, los colores y la memoria; no faltó quien justificara a la priista diciendo que no es que no se supiera el himno, sino que estaba practicando sus dotes de ventriloquia. **Uriel Garfias** al que conocen en el Congreso local como el 'diputado fantasma', finalmente dio señales de actividad legislativa, nos platican que el integrante de la bancada panista ingresó su segunda iniciativa en 19 meses. Enhorabuena. **Estephany Santiago**, secretaria nacional de Comunicación del PRD, estaba nerviosa o requiere urgentes unas clases de geografía. Nos platican que, al participar en la inauguración de un Foro ciudadano, dijo que el dirigente nacional de su partido, Jesús Zambrano, no había podido llegar a Querétaro porque andaba de gira en el estado de Monterrey. En fin. **AMLO** ve crecer (aún más) la ola en defensa del INAI. Ayer aquí le anticipamos el respaldo de 75 países de la Alianza para el Gobierno Abierto. Ahora es Jesús Peña Palacios, representante adjunto en México del Alto Comisionado de las Naciones Unidas para los Derechos Humanos, quien envió una carta al Senado para urgir a la elección de comisionados del INAI. (P)

SE INCREMENTA EN LA ZONA METROPOLITANA DE QUERÉTARO, LA PERCEPCIÓN SOBRE SEGURIDAD

Por Andrés González

Con las informaciones que a diario nos llegan sobre las delicadas y muy lamentables cuestiones que sobre inseguridad se vive en las ciudades vecinas a la nuestra – Los Apaseos, Celaya – o las que se tienen en diversas poblaciones del estado de Zacatecas, resultan destacados los resultados que en esta misma semana nos da a conocer la Encuesta Nacional de Seguridad Urbana y publicada por el Instituto Nacional de Estadística y Geografía INEGI, en el grado de percepción sobre seguridad que tenemos la ciudadanía del lugar donde vivimos, de Querétaro capital. La percepción de seguridad aumentó en 9.2 puntos porcentuales, manifestando que el 53% de la población se sentía segura en esta nuestra ciudad de Querétaro. Si bien esto se deja sentir en quienes aquí vivimos, son los números los que nos confirman lo que nosotros a diario tenemos el mismo sentir. Estos son los números, levantados por la ENSU, Encuesta de Seguridad Urbana, un ente totalmente distinto a cualquier medición local y que vienen así: La inseguridad promedio a nivel nacional – en algunos puntos son más altos que en otros – es de 62.1%. Este porcentaje revela lo que todo mundo consideramos que es el problema principal que tiene el país, la inseguridad. Pues bien, esta misma medición colocó a la zona metropolitana de Querétaro con un 15.1% por debajo de esa media nacional, habiendo decrecido en 8.7 puntos porcentuales, al pasar de 55.7% que tenía a finales del año pasado, a los 47.0% actuales. A ver, esto son los números, más; sin embargo, conviene analizar a qué se debe este notorio descenso. Particularmente, al enorme trabajo que realizan los cuerpos de seguridad locales, tanto estatales como municipales. A la capacitación de estos cuerpos y que viene siendo constante; a las medidas que, para mejorar la seguridad que se han tomado, como lo es el incremento de los postes con cámaras de vigilancia, – están ya cerca de los 300 – o bien los novedosos botones de asistencia ciudadana, colocados en puntos estratégicos o considerados de conflicto. Su número se aproxima a los 50. Todo esto tiene mucho que ver por la inversión que año con año realiza la administración del municipio de Querétaro y que, por interés personal del alcalde Luis Nava y en atención a los justos reclamos de la ciudadanía, año con año se viene incrementando, al grado de que Querétaro figura como una de las 10 ciudades más seguras del país. Y si, a lo citado con anterioridad se le agrega la adquisición de nuevas unidades de vigilancia – cuatrimotos, pickups, motocicletas, patrullas, pero particularmente al de la participación ciudadana, se están reflejando en estas mediciones del ENSU. Y es que se tienen aquí los C-4 con el mayor adelanto tecnológico posible, siendo

VIERNES 21 DE ABRIL DE 2023

alguno de estos los más grandes de Latinoamérica, que permiten ofrecer una reacción muy rápida a la denuncia ciudadana sobre cualquier anomalía que se tenga. Así pues, y de acuerdo con ese estudio, el 62.5% de la población encuestada en la zona metropolitana consideró efectivo el desempeño de la policía municipal. El trabajo de capacitación constante, los esfuerzos por dotar a estos cuerpos con mejores instrumentos de trabajo y la muy destacada participación ciudadana, ha arrojado estos números. Y estas cifras nos comprometen a todos, para que seamos vigilantes de nuestra ciudad, situada hoy como una de las diez mejores del país en cuanto a niveles de seguridad. Y este es trabajo de todos los días. (Código Informativo)

EDITORIAL / EL ALFIL NEGRO

DÍA DEL NIÑO. Para los niños y sus papás, este festejo del DIF Estatal y su presidenta, Carl Herrera, será inolvidable no sólo por los regalos, sino por su calidez y solidaridad con los más desprotegidos. (N 1)

¿PLAZA CALIENTE?...

La ejecución de una familia de un supuesto narco “El tartamudo” — aún sin confirmación oficial—, su esposa, sus tías y una sobrina. Su nombre hasta el momento Álvaro “S”. Cateos (tres) con incautación de armas, cargadores, cartuchos, drogas y dólares en efectivo, más una credencial supuestamente apócrifa de la FGR, al parecer a nombre del hijo de Álvaro “S”; la aparición de una pancarta de los cuatro letras (CJNG) en una escuela de educación básica de San Juan del Río; la presencia de 150 elementos más del Ejército Mexicano y de otro tanto de la Guardia Nacional; la solicitud para un cuartel de ese mismo cuerpo civil, por orden de la SCJN y ante el berrinche presidencial, hacen preguntarnos si en Querétaro se calentó la plaza y si está asentado el crimen organizado y, desde nuestro punto de vista, ni una ni la otra. **VÁMONOS POR PARTES.** Hechos violentos, crímenes hemos tenido de siempre, tal vez algunos mayores o por plática de ellos, conozcan el asesinato del árabe, el caso del Chacal de Lomas; los Darketos, el hito de Claudia Mijangos; quizá no se hayan olvidado que aquí abatieron a Kike Plancarte, en Colón; que el Faraón cayó muerto a balazos en San Juan del Río, que se han hecho ajustes de cuentas y que el crimen organizado ha profanado nuestras fronteras para hacer sus fechorías, pero las bandas, los cárteles no se están —aún— peleándose los territorios, ni hay balaceras en centros comerciales, no se interrumpen en velorios para arrasar a los deudos, ni hay ataques en los hospitales, para rematar rivales. Hay casos, desde luego, porque no estamos exentos a la realidad del país, pero Querétaro sigue siendo un buen lugar para vivir. Cómo pueden asegurar que se calentó la plaza cuando más del 90% de los hechos violentos son esclarecidos en poco tiempo por la Fiscalía General del Estado y a veces en muy poco tiempo; cómo pueden aseverar la presencia y permanencia del crimen organizado, cuando podemos transitar tan lentamente como lo hacemos ahora sobre 5 de Febrero y las vías alternas y nadie es molestado en su persona ni en sus propiedades, como sí sucede en el corredor de los Apaseos a Salamanca, donde, inclusive en las reparaciones de los tramos carreteros, los delincuentes en motocicleta asaltan y amenazan a los automovilistas sin que la autoridad los pesque infraganti y los ponga tras las rejas. Que hay huachicol, seguramente y que hay tomas clandestinas, desde luego que sí y de todo hemos dado cuenta, pero sería tan irresponsable aseverar que está asentado el crimen organizado y se calentó la plaza, como negarlo sin tener el conocimiento de las cosas. Tenemos gobernantes preocupados y ocupados en el tema, una secretaria de Gobierno con vasta experiencia, Lupita Murguía, jefes y cuerpos policiacos con mística y lealtad, una Fiscalía autónoma eficaz y eficiente, el apoyo incondicional de la 17/a Zona Militar y una sociedad valiente y organizada. No son hechos aislados, pero tampoco es la constante. Pero como siempre, su opinión es la que cuenta. (N)

PERIÓDICOS		
AM: AM QUERÉTARO	EFB: EL FINANCIERO BAJÍO	LJ: LA JORNADA
CQRO: CÓDIGO QRO	EHDM: EL HERALDO DE MÉXICO	N: NOTICIAS
DQ: DIARIO DE QUERÉTARO	ESSJR: EL SOL DE SAN JUAN	PA: PLAZA DE ARMAS
E: EXCÉLSIOR	EU: EL UNIVERSAL	P: PUBLIMETRO
EE: EL ECONOMISTA	EUQ: EL UNIVERSAL DE QUERÉTARO	R: REFORMA

VIERNES 21 DE ABRIL DE 2023

PERIÓDICOS		
AM: AM QUERÉTARO	EFB: EL FINANCIERO BAJÍO	LJ: LA JORNADA
CQRO: CÓDIGO QRO	EHDM: EL HERALDO DE MÉXICO	N: NOTICIAS
DQ: DIARIO DE QUERÉTARO	ESSJR: EL SOL DE SAN JUAN	PA: PLAZA DE ARMAS
E: EXCÉLSIOR	EU: EL UNIVERSAL	P: PUBLIMETRO
EE: EL ECONOMISTA	EUQ: EL UNIVERSAL DE QUERÉTARO	R: REFORMA